
2024年10月25日 星期五

责编：殷雪君 美编：职文胜 版式：段莉莉 责校：刘明城 事 7

■长江日报记者陈勇 通讯员唐时杰

电影《南方车站的聚会》的原型警队，武
汉市公安局江岸区分局车站派出所获评公
安部“一级公安派出所”荣誉称号至今，已经
三年多了。据了解，该所的故事远比电影更
精彩。

1906 年，京汉铁路贯通后，作为当时亚
洲首屈一指的现代化车站——汉口（大智门）
火车站，见证了中国近代工业文明的进程。
新中国成立后，以守护大智门火车站周边安
全为己任，车站派出所成为武汉首批命名的
派出所。

72年来，车站派出所辖区城市风貌随时
代的发展而历经变迁：1991年大智门火车站
被汉口新火车站替代前，这里是四通八达的
交通枢纽；改革开放后，车站路一带成为商流
人流鼎盛的区域经济枢纽；新时代，这里老城
区与新经济并存，是关乎城市更新成败的枢
纽要地。

不负人民所托，与城市发展需求同步，72
年来，车站派出所传承奋斗精神，坚决担起平
安“枢纽”之责，警务工作始终走在全国前列。

1989年，该所卧底打入流窜作案团伙内
部一举破获刑事案件 61 起，荣立公安部集
体一等功；1995 年，该所屡破大案维护辖区
治安，被人事部、公安部授予全国公安系统
先进集体；该所深入社区数十年如一日服务
群众，2021 年被公安部命名为“一级公安派
出所”。

几代民警竭诚为民，薪火相传。目前，车
站派出所辖区面积0.46平方公里，实有人口
3.9万，在岗民警35人。

曾是铁路犯罪克星
大盗“东北虎”带团路过被捉

2019 年上映的电影《南方车站的聚会》
开头有一个片段，一群小偷在宾馆里，围着一
张地图划分作案区域。

据了解，这个桥段源自车站派出所破获
的一起跨省流窜盗窃案。

2012年2月26日凌晨3时48分，车站路
附近一服装店发出警报。民警赶到现场时，
作案者已逃离，好在店铺并无损失。但民警
没有放弃，经深挖线索，他们不仅抓住了一名
嫌疑人，还通过这名嫌疑人，找到了其同伙的
落脚点。

当便衣民警冲进房间时，11名团伙成员
正围着一张武汉地图，划分着作案区域。

经审讯，他们是来自辽宁、山东、河南等
地盗窃团伙的“代表”，来汉进行一年一度的

“年会”，被抓时正在对着武汉地图划分作案
区域，准备进行临街店铺盗窃“竞赛”，没想到
刚聚齐就被民警堵在了房间。

今年10月21日上午，在车站派出所二楼会
议室，53岁的户籍警肖莉翻开发黄的车站派出
所荣誉册，向青年民警娓娓讲述当年的荣光。

“1991 年秋，我和两名警校同学分配到
了车站派出所。上岗第一天，我就被派到社
区排查一名穿迪多牌旅游鞋的嫌疑人。”那
时，汉口（大智门）火车站是京广铁路线的枢
纽站，人潮如织。派出所整天人来人往，灯火
通明，破获了一系列震惊全国的大要案件，集
体荣立公安部一等功。

在荣誉册上，长江日报记者看到了几起
典型案例：

1988年10月，有群众举报，车站附近来

了一伙乞丐，吸进口烟，用几百元的防风打火
机，还随身携带大量现金，十分反常。派出所
派民警胡征强等人化装成乞丐，打入该团伙，
与头目连某同吃、同住，取得信任，查清了以
连某为首的流窜盗窃作案团伙，带破刑事案
件61起。

随后，民警王茂长发现几名外地青年住
在车站附近一旅社后，既不旅游，也不做生
意，还昼伏夜出。民警暗中调查，发现他们一
共有7人，戴同样的手表，吸同样的香烟，并
随身携带利刃。将他们抓获归案后，经查，他
们就是在京广铁路沿线疯狂抢劫、扒窃，号称

“东北虎”的流窜犯罪团伙。几人落网后哀
叹，他们走南闯北“吃铁路”，混过无数关卡，
没想到在武汉刚住店就栽了。

1987 年夏，民警宋艳华走访发现辖区
居民吴、李二人频繁往返汉穗后突然暴
富。派出所遂派人跟踪调查，一举破获了
广州中国大酒店外商被盗案等 3 起部督大
案，追缴赃款 1.2 万余元（当时人均工资不
到100元）。

据记载，当时，30 多人的车站派出所每
年办理刑事案件四五百起，个人、集体获得的
荣誉挂满了墙。

平安城市守护者
面对持刀歹徒一次次挺身向前

进入21世纪，随着城市的发展，车站路
周边一度成为与江汉路齐名的汉口商业中
心。维护辖区治安成了那时派出所工作的重
中之重。

浓眉、国字脸，身材魁梧的王革宏让人一
眼就能认出，他是一名老刑警。

在办公室接受采访时，提起当年跟随探
长孙辉飞车抓捕持刀抢匪的事，他猛地直起
身子，两眼冒光。

2006 年 6 月 14 日，他们探组通过排查，
发现了飞车抢匪关、胡二人的行踪。

王革宏等4名探员跟着探长孙辉，分乘2

辆摩托车、1辆汽车，在经常发案的球场街一
带布控。

16日9时许，两名嫌疑人驾车出现，在街
头转了两圈后，抢了一名行人的手机逃窜。
埋伏在附近的孙辉立即驾车冲上去，与一同
抓捕的王革宏分头追赶两名抢匪。

抢匪关某见孙辉追来，拔刀回身就刺。
孙辉闪开后，取下头盔回击，与关某打在了一
起。周围队友闻讯赶来，将关、胡二人制伏。

从警30年，在王革宏记忆中，像孙辉这
样，为了保护人民群众生命财产安全，面对危
险挺身上前的事，在车站派出所不是一起两
起，而是一代又一代人。

不放过任何一个线索和犯罪分子，这已
成了大家的共识。

一次，接辖区群众举报，车站派出所抓住
一名半夜烧账本的女会计。刚到派出所，女
会计拒不开口，审讯从晚上9时一直持续到
次日凌晨。早上，看到审了一夜、眼睛熬得通
红的副所长郭千喜，一位年轻民警好心相劝：

“人都抓到了，什么时候审不都一样，何必熬
夜。”副所长却告诉她，审讯要一鼓作气拿下，
否则等对方有时间思考对策，再想拿下就难
了，“审讯办案，偷不得一点懒”。

今年9月17日15时许，辖区居民石女士
报警，称其孩子同学到她家来玩，停在楼下的
自行车被人偷走。

民警李泽权查看视频发现，是一名老人
将车推走。17时许，民警追踪找到了老人。
老人交出自行车后表示，他见车没锁，以为没
人要，便将其推走。将自行车归还失主后，一
个月后，石女士再次找到李泽权求助，8 月
底，她儿子的自行车也被人偷走，希望民警能
帮她再次找回。经视频追踪，民警李泽权发
现，推走自行车的还是那名老人。李泽权再
次上门要回自行车，归还失主，并对老人进行
了严厉批评教育，老人意识到自己的不对，主
动向失主赔礼道歉。

据了解，在车站派出所重拳打击下，犯罪
分子闻风丧胆，纷纷发出“车站路好进，不好
出”的哀叹。

践行新时代“枫桥经验”
刑警下社区快破民生小案

近年来，随着辖区治安的持续向好，如何
更好地践行新时代“枫桥经验”，让群众拥有
更多的获得感、幸福感、安全感，成为车站派
出所全体成员努力的方向。

车站派出所地处汉口老城区，辖区既保留
着历史悠久的“里份”建筑群，又有新兴市场、创
新园区、新建小区，情况复杂，管理不易。为了
更好地服务群众，该所将办案探组下沉到4个
社区警务室，将社区警力由过去的14人增加到
40人，提高了社区见警率及办案能力。

今年3月，辖区3位业主报警称，门锁被
人用胶水堵住。经查，他们均与一名搬走的
女租客发生过矛盾。为了确认真相，其中一
名姓张的业主暗中在自家门前安装了监控。
5月7日，视频监控显示，那名女租客再次上
门堵门锁。

5月22日，民警追踪在唐家墩附近找到
了这名女租客。经查，她姓段，3个月前在车
站路租房时，因洗衣机漏水、半夜嬉闹，与3
位业主发生纠纷，被迫搬走。怀恨在心的她
便暗中回来堵门锁以泄愤。

在民警的批评教育后，段某认识到自己
的错误，保证今后再也不干这种傻事了。

“车站派出所是个‘老先进’，在这里，党
员干部带头，真心实意为群众服务，认真做
事，踏实办案，代代相传。”在派出所三史（党
史、人民公安史、所史）文化长廊新警培训中，
培训老师肖莉讲了一件她至今难忘的事。

20世纪90年代，公安户政系统启用电子
档案。一天，肖莉看到一位老民警趴在桌前
正一笔一画地修改档案。她凑过去一看，原
来，新登记的电子档统一用“厘米（cm）”作为
身高计量单位，而原来的纸质档案都是用米
（m）作为计量单位，老民警正在将纸质档案
中的“米（m）”逐一改为“厘米（cm）”。

“两种写法一个意思，可以不改。”辖区有
居民4万多人，逐一修改不是一会儿的事，见老
民警面前的档案堆积如山，肖莉忍不住建议。

“那怎么行，档案事关居民个人信息，怎
能有差别。”老民警说完埋头继续修改起来。

转眼，30 多年过去，当年的小女警已变
成了老民警，师傅们手把手地教给肖莉的东
西，如今肖莉又手把手地教给新来的民警。

“学习前辈的英雄事迹和历史事件，让我
们青年一代民警深受教育和精神洗礼。”培训
结束后，青年民警张峻豪表示，车站派出所一
代代公安人传承红色精神，如今积极践行新
时代“枫桥经验”，让辖区群众拥有更多的获
得感、幸福感、安全感。

“化解纠纷和隐患最好的办法是早发现、
早介入、早解决，防患于未然。”据车站派出
所负责人介绍，该所8名社区专职民警全部
进社区班子，参与重要事项研究决策，组建
了车站义警巡逻队，增设矛盾纠纷调解室，完
善多元化解机制，努力将矛盾纠纷化解在萌
芽状态。

通过推动警力前移、处置前置、服务前
倾，积极践行“矛盾不上交、平安不出事、服务
不缺位”新时代“枫桥经验”，使这个有着72
年建所历史的老派出所焕发出了新的活力。
据统计，今年以来，盗窃类刑事案件破案率同
比上升28.2%，刑事有效警情同比下降31%。
检查辖区单位891家，整改消防隐患177处，
化解矛盾纠纷641起，群众满意度达99%。

民警服务群众。 通讯员武龚萱 摄

从国家一等功到一级公安派出所
武汉市车站派出所72年传承奋斗精神

长江日报讯（记者余睿）日前，有市民反映高德地图屡屡
读错多音字，竟将沌（zhuàn）阳大道读作沌（dùn）阳大道，闹出
笑话。10月14日，长江日报《拍“板”》栏目报道了《车载导航
播报让人蒙了》，关注高德地图导航语音包读错多音字问题。
近日，记者模拟导航实测高德地图7款语音包发现仅1款报错
多音字。截至发稿，高德地图已对该款语音包进行升级。

10月22日，记者为验证高德地图多音字播报错误是否为
个例，在高德地图App内模拟导航，设置起点为“五春里社区
党员群众服务中心”，终点为“东风新能源汽车产业园地面停
车场”，确保导航过程中能播报沌阳大道。

在测试了林志玲语音包、于谦语音包、小团团语音包、马
立奥语音包等7款热门语音包后，记者发现仅马立奥语音包
会读错多音字。

据了解，马立奥是一位网络红人，曾参与一档网络综艺
节目录制。目前，使用高德地图马立奥语音包的用户近 20
万人。

随后，记者就此情况与高德地图客服取得联系，客服称此
前未收到相关反馈。现在收到用户反馈后，他们将尽快升级
更新该款语音包，避免再读错多音字。客服称，如用户发现语
音包读错字的问题可以随时使用App内的“反馈”功能向客服
反映。

10月23日，记者再次使用模拟导航功能测试语音包升级
情况，发现该语音包读音已修正。

导航错将沌（zhuàn）阳
读成沌（dùn）阳
高德：已升级语音包

■长江日报记者尹勤兵

花不到1000元，就能在街头手机维修
店将一部 256GB 的苹果手机扩容成 1TB
的高配版本。相比不同版本的官方定价，
一下能节省3000元左右。近日，进行完此
番操作的市民李女士说：“不是原装买不
起，而是扩容更有性价比！”

近年来，到手机维修店咨询手机扩容服
务的人越来越多。这样的扩容操作靠谱
吗？是花小钱办了大事，还是埋下了故障隐
患？连日来，长江日报记者对此进行调查。

低配手机扩容成高配，节省3100元

10月17日，市民李女士将刚买的一部
苹果手机拿到武汉洪山广埠屯一家手机维
修店，将手机原有的 256GB 内存升级为
1TB。这次扩容花费900元，她仍觉得很值。

让李女士下决心升级的，是苹果官方
报价单：256GB 版本定价 9999 元，而 1TB
版本售价 13999 元。在她看来，这次升级
相当于节省了3100元钱。

像李女士一样选择扩容手机的市民越
来越多。记者注意到，除线下外，不少手机
上门维修App平台也提供内存升级和扩容
服务。在“极客修”和“闪电修”App平台，

“内存升级”均被设置在醒目位置，手机扩
容价格从600多元至千元不等。

维修店接单忙，各品牌手机均可扩容

10月17日，记者探访汉口大智路数码
港和洪山广埠屯电脑数码一条街，发现手
机扩容颇受年轻人追捧。很多手机维修店
都在线上和线下同时接单。

在一家维修店，记者观摩了扩容全过
程：维修师傅将手机“开膛破肚”后，取下主
板固定在夹具上，四周贴上隔热锡纸，随后
利用热风枪吹下原有指甲盖大小的闪存芯
片。清理完残存焊锡后，师傅重新拿出一
块大容量的存储芯片贴回原位。伴随着热
风枪的不断加温，新换上的闪存颗粒在焊
锡融化后复位。不一会，师傅将手机重新
刷机后，扩容完成。此外，还有一种换芯手
法。即用精雕机将原存储芯片打磨成粉
末，再换上新闪存颗粒。

“扩容大约需要一个小时。”在华中电
脑数码城，一位维修小哥称，扩容是很成
熟的技术。有时，店里一天要扩容好几部
手机，可提供1至3个月的质保。

一位资深手机维修师傅表示，理论
上各大品牌手机都可予以扩容操作。不少人的手机用了
几年后，发现原有容量不够，换新又舍不得，就选择扩容。
还有人刻意买低容量的新机，通过扩容追求性价比。

手机官方：私下扩容后不保修

记者了解到，很多手机品牌都提供官方扩容渠道，且对扩
容后的手机提供一定质保期。

10月18日，华为官方客服人员透露，华为手机的扩容升
级，是通过同时更换主板和内存方式实现的，官网介绍为“送
至高级维修中心采用专业设备进行升级，平均在10天左右，
且升级后享受90天的保修期……”

苹果官方客服声称：苹果既不提供内存扩容服务，也不
建议用户私下通过第三方扩容。对于保内的苹果手机，一
旦选择第三方扩容，即判定为“私拆私修”，自动丧失官方的
保修资格；不仅如此，对扩容后的手机，苹果官方也不会接
受付费修理。

能否自行对手机进行扩容？一些手机维修商家称，只要
小心操作，扩容没什么大不了。不少网友则表示，更换闪存芯
片，对手机而言无疑相当于一场大修。手机扩容效果如何，是
否留下“后遗症”，存在不确定性。甚至有体验过扩容的网友
称，扩容后手机出现故障，“以后绝不会再扩容了”。

维修店老板的手机都没扩容过

武汉一家维修服务中心老板石师傅从业已有20多年，很
多人慕名找其为电脑扩容。即便如此，他依然很谨慎。至今，
他用的还是一部256GB内存的苹果手机。

“你想想，至今我都没有扩，就知道能不能扩了！”对于记
者“是否建议自行扩容手机”的提问，他这样回复。他分析：电
脑主板相比手机操作空间大，PCB电路板明显厚实，只要硬
盘用正品，一般不会出什么问题。这也是他给客户电脑扩容
后，敢承诺质保1年的底气。手机则不然——操作空间很小，
主板相对更脆弱，闪存硬盘与CPU核心靠得很近，四周密布
各种元器件，一旦操作不慎，后期很容易出问题。“有些问题当
时不会显现，没准过一阵就出现了，这都说不准！”

此外，自行扩容手机还会影响其转让、回收的价格。“闲
鱼”“转转”等平台二手回收从业人士称，平台更青睐“没动过”
的手机，技术人员在验货环节一旦发现手机更换过闪存，回收
价格通常会大幅降低。

长江日报讯 近日，一男子全网寻找救
命恩人。10月24日，当事人王先生讲述了
自己溺水获救的全过程。

10 月 14 日 15 时 30 分左右，从上海来
武汉旅游的王先生在汉口江滩大舞台附近
游玩时，不慎落水。

回忆起当时一幕，今年33岁的王先生
仍心有余悸：“那天长江边水位很低，江水
比海滩看起来更平静，当时突然想下去踩
踩水。在水下走了几步后，突然遇到一个
陡坡，脚下一滑我整个人瞬间被淹没了，水
位至少有两米深。”

溺水后，不会游泳的王先生不停地在
水中挣扎，离岸边越来越远，当他挣扎着将
头露出水面呼救一声后，又沉入水中，渐渐
失去意识……

听到王先生的呼救声，岸上 3 位男子
立刻脱下外套，跳入江水中救人，还有岸边
群众赶紧打110、120求助。

此时，王先生已漂离岸边近 30 米。3
人游到他身边时，发现王先生口吐白沫、嘴
唇发紫、意识模糊。

情况紧急，施救者中的 2 人从水中托
举起王先生，另1人拿着游泳圈紧紧护在
其身后，3人合力将王先生救上岸。

上岸后，3 位施救者几乎耗尽所有力
气。他们守在王先生身旁呼喊、拍打，直到
王先生恢复意识。

约3分钟后，120救护车和水警赶到现
场，一起将王先生送上救护车，3位施救者默
默离开。因为救助及时，王先生平安脱险。

当时在江边散步的市民秦女士恰好
记录下了救人一幕。“突然听到水里有人
在大声呼喊，我用手机镜头拍下放大才发
现远处有人落水了，后来有3位大哥一起
把他救上岸，一直守到他清醒才离开。”

秦女士把救人视频发到了社交媒体
上，“没想到被落水者刷到了视频，他说正
在寻找3位救命恩人，我就把视频发给他
了”。

事后，王先生在全网发寻人视频，想找
到3位施救者，“他们是我的救命恩人，我
一定要找到他们当面感谢”。

不少网友自发转发王先生的视频，帮
他一起寻找救命恩人。

10月18日，王先生从医院出院后，前
往武汉王家巷派出所说明情况，见到了施
救者之一的冯先生，王先生当场抱住他，表
达了感激之情。

来自黄陂的冯先生今年30岁，是海尔
集团青岛纳晖绿色能源科技有限公司的员
工，第一时间参与了营救，“跳下去的时候
江水真的很冷，救人的时候没有太多想法，
就是本能反应吧，不能眼睁睁看着别人遇
险无动于衷”。

王先生全网寻人时，在微信刷到铁路
公安发布的一篇文章，找到了另一位救命
恩人田警官。

田子明警官今年35岁，是北京铁路公
安局石家庄公安处乘警支队民警，他当时
正好在武汉休假，“听见有人喊‘救命’我立
马就往那边跑去救人，穿不穿警服，这都是
我应该做的”。

眼下，王先生正在继续寻找第 3 位施
救者。这位男子戴着眼镜，在视频中他冲
在最前面，上岸后拍打王
先生背部，帮助其恢复意
识。从视频里看，他身材
高大，有目击者告诉王先
生，这位救命恩人当天是
与家人一起来江边游玩。

（赵子瀹）

网友“老爷叔”：见义勇为，知恩图报！善
良从来都是双向奔赴的，武汉见证所有平凡人
的感动！

网友“伍永强”：及时施救的勇士，心怀感
恩的先生，冷秋大爱的武汉。

网友“步涯”：不仅是挽救一个人更是挽救
了一个家庭，大爱无私奉献。

网友“四夕”：虽然江水冰冷，但是武汉是
一座有温度的城市。

网友“十方远方”：在武汉，救人帮人这种

事太常见了，这是武汉人的基因。
网友“Frances”：我泪点低，看得我想哭，太

感动了。好人一生平安，被救者也懂得知恩图报。
网友“顺其自然”：水火无情人有情，为3

位可爱的人点赞，世上还是好人多。
网友“King华”：舍己救人然后默默离去，

什么是英雄这就是英雄，英雄往往也就在我们
身边。

网友“甜甜”：一定要找到3位英雄啊，还
要感谢那位拍视频的朋友。

网友热议：善良从来都是双向奔赴

男子溺水昏迷，3位好心人合力施救后默默离开

上海游客在汉寻找最后一位救命恩人

三人合力将溺水者救起。 视频截图
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